
长 春 会 展 业 收 入 今 年 预 计 有 望 达 到

240 亿元，这是日前长春会展办公室向外界

透露的数字。

据有关数据统计，近 10年来，长春国际会

展中心先后举办了不同规模的会展活动近

400 项，其中包括东北亚博览会、汽博会等。

本报记者在以“科学发展、辉煌十年”为主题

的“长春国际会展中心十年发展成就展”上了

解到，10 年来，长春市会展业直接和间接收入

已从 2001 年的 27 亿元，达到了今年的 240 亿

元。预计，2015年将达到500亿元。

长春市政府高层官员表示，“十二五”期

间，会展业将成为长春市服务业发展的重要

增长极，成为长春市经济发展、对外开放重

要的窗口和平台。

10年，超速增长

日前，在由长春市政府主办的“长春国

际会展中心十年发展成就展”上，长春市副

市长滕佳材表示，会展业在长春的经济发展

中发挥着重要作用，今后，长春将进一步优

化会展业发展环境。据他介绍，在今年举办

的百余项会展活动中，长春国际会展中心承

办数量过半。10 年来，长春国际会展中心

已成为展示名优商品的重要平台，特别是为

长春企业展示名优商品搭建了平台。

业内人士表示，近 10 年来，长春会展业

得到了快速发展。尤其是长春国际会展中

心硬件设施的改善，室内展出面积由最初的

3.6 万平方米增加到 7 万平方米，令长春市

会展经济步入快速发展轨道。不可否认，长

春国际会展中心硬件设施的完善，促进了长

春会展业的蓬勃发展，为打造长春会展名

城，起到了引领和助推的作用。

据了解，此次成就展是长春 10 年来首

次举办的会展业的展览活动，也是第一次全

景式整体反映会展中心辉煌十年发展成就

的大型图片展。

下个5年欲实现新跨越

滕佳材提出，希望长春国际会展中心进

一步完善软硬件环境，全力提升承办和接待

大型展会、重要会议、餐饮和住宿的能力，着

力在拓宽经营领域、改进服务、提高收入水

平等方面下功夫，努力实现硬件条件创国内

二线城市一流水平、服务水平创业内一流标

准、经济效益创同类展馆一流业绩的“三个

一流”目标，以实际行动助推长春会展业实

现新的跨越。

长春市政府高层官员表示，下一个 10

年，要将把长春建成具有鲜明特色和竞争实

力的全国性会展名城的口号变为现实！

据了解，2001 年之前，长春没有大型的

会展场馆，2001 年，随着长春国际会展中心

落成并投入使用，10 年来，会展中心已经发

展成为长春会展经济的主战场，并成为现代

化、多功能、综合性展览和会议场所。

另据有关知情人士透露，到 2015 年，长

春市举办各类会展活动预计突破 334 项，展

览规模将达到 293 万平方米，全国性或国际

性展会 7 至 8 个，再创会展业直接收入和相

关产业收入的新高。

本报讯 （记者 兰 馨）日前，中国

工业设计协会展示设计专业委员会在

京成立。国家会议中心总经理、中国

工业设计协会展示设计专业委员会主

任刘海莹表示，近年来，中国会展经济

发展迅速，吸引了全球会展业界人士

的 目 光 。 2008 年 北 京 奥 运 会 、中 国

2010 年上海世博会、2011 年西安园艺

博览会，向世界展示了中国优秀的外

部展馆设计和卓越的内部功能设计。

刘海莹指出，与会展业的快速发展

产生鲜明对比的是，中国会展业尚未形

成成熟和完备的展示设计。其中，比较

突出的包括各地出台的行业标准比较

混乱、缺乏全国统一的标准和规范；展

示设计人才的整体水平有待提高，缺乏

有序的良性流动机制；大型的品牌企业

少，缺乏国际竞争力；创新能力不足的

同时，知识产权保护力度更不足。在这

样的背景下，整体行业水平只能维持在

中等水平。随着我国会展业与国际接

轨，开放的市场对行业分工更专业化、

国际化和品牌化的发展提出了更高的

要求。作为会展业的一个细分行业，展

示设计行业的发展对建立一个全国性

的、专业统一的行业机构产生了迫切的

需求。

刘海莹认为，工业设计一直以来

都是展示设计发展的源头。许多会展

院校的展示设计专业大多从工业设计

专业发展而来。专业委员会将会秉承

推动展示设计行业健康有序发展及服

务展示设计企业良性进步的宗旨：开展

全国展示设计且资质标准的制定与评

估；开展“展示设计师”、“展示制作师”

的全国人力标准制定；加强知识产权维

护工作，确实保障行业协会会员的切身

利益；建设专业委员会网站和电子会

刊，加强对会员的宣传和服务；定期举

办展示设计企业内部交流沙龙、对外的

国际交流合作和相关专业培训；每年举

办展示设计大赛和会展院校展示设计

大赛活动等。

据 记 者 从 有 关 方 面 获 悉 ，早 在

2009 年 6 月 3 日，在召开中国工业设

计协会展示设计专业委员会筹备会议

时，刘海莹就被推举为中国工业设计

协会展示设计专业委员会主任委员。

展示设计作为会展业的重要一

环，在很大程度上影响甚至决定了展

会内容的传递及形式的丰富。中国会

展经济研究会会长袁再青指出，会展

是创意文化的重要组成部分，中国会

展业从业者应该在创新上将会展业再

提升一步。

“ 中 国 以 合 作 伙 伴 国 身 份 参 与 支 持

2012 汉诺威工业博览会，这一合作已在中

德两国政府官方合作备忘录上申明尚属首

次。”德国汉诺威展览公司高级副总裁奥利

弗·弗莱斯在北京召开的 2012 德国汉诺威

工业博览会新闻发布会上表示，相信在明年

汉诺威工业博览会的八大主题展会中，中国

参展商将十分抢眼。

中国关注绿色智能

据介绍，今年 6 月 28 日，德国联邦经济

部部长菲利普·吕斯勒与中国工信部部长苗

圩在德国柏林共同签署了备忘录，确定中国

成为 2012 汉诺威工业博览会合作伙伴国。

同时，“绿色·智能”也被定为“中国制造”大

举亮相汉诺威工博会的展示主题，这与该博

览会的主题“绿色与智能”十分吻合。

德国汉诺威展览公司董事局主席冯睿

实对此表示，合作伙伴关系将有力推动中德

两国的经济发展，也将给来自世界各地的展

商和观众带来巨大的吸引力。同时，所有的

参与者都有机会加强与中国在进出口方面

的业务联系，加深彼此在经济和科学等领域

的交流与合作。

长期以来，中国都是汉诺威工业博览会

最为踊跃的参与国之一。据介绍，2011 年

有超过 500 家中国企业参展，这个数字明年

将会明显提高。2012 年汉诺威工博会，中

国企业的“中心展区”将达 1500 平方米，全

面展示中国形象、综合国力和工业发展水

平。国内企业将展示其在能源领域里的国

家级科研项目，如能源生产、智能化能源网

络及系统、环保交通解决方案等。

截至 11 月初，报名参展的中国企业已

超过 300 家，展出净面积达 6000 平方米，同

比增长 10%。正泰电器、白云电气、朗格电

气、川仪、巨龙电机、环驰轴承等业内翘楚都

将以大面积展台高调亮相，与西门子、菲尼

克斯、ABB、威图等国际巨头同台比拼能源

与自动化领域的创新产品与技术。届时，

“中国制造”将渗透汉诺威工博会八大主题

展内，充分体现中国工业的全面发展。

在爱普生公司看来，中国作为合作伙

伴国参与明年汉诺威工业博览会对于吸引

观众参观将起到关键作用。因此，爱普生

对其欧洲和亚洲部门参加汉诺威工博会做

了密切部署。

除展示之外，中国政府官员和企业代表

还将参加 2012 汉诺威工业博览会期间举办

的论坛、会议等。

首设环保技术和设备展

2012 汉 诺 威 工 业 博 览 会 在 关 注 传 统

工业领域的同时，还将展示绿色技术领域

的 解 决 方 案 ，首 次 推 出 环 保 技 术 和 设 备

展，向观众全方位展示多个产业价值链的

环保技术。

“气候变化迫使每个人开始注意自己的

行为，关注其行为对于全球环境所产生的影

响。我们有责任协助改善当前的环境，为子

孙后代造福。”Oliver Frese 指出：“我们在汉

诺威工业博览会新设环保技术和设备展，就

是为了引起人们对于可持续发展的关注。”

据汉诺威工博会组织方提供的资料显

示，作为一项全新的贸易展会，环保技术和

设备展将展示贯穿整个产业价值链的各类

环保技术产品。展览主题包括回收管理和

废物处理；水、土壤和噪声保护技术；降低

空气污染的方法；可再生能源与材料的有

效使用技术；环境参数和污染物的测量记

录 和 监 控 。 该 展 跨 越 工 业 和 商 业 两 大 领

域，使参展商和观众有机会借此平台探索

技术解决方案。

2012 年 4 月 23 日至 27 日，工业领域最

大的国际性专业年度盛会——汉诺威工业

博览会将在德国汉诺威市举办。届时，来自

世界各地的 5000 多家制造厂商将在线圈技

术、环保技术和设备、研究与技术等八大主

题展上充分证实高效生产、环保材料和可持

续生产的智能融合对于企业在当今激烈竞

争的国际市场中寻求生存的至关重要性。

此外，展会还将开展大都市解决方案、全球

商业与市场、工业过程中的能源效率等多项

特别活动。“为期 5 天的展会将迎来观众 20

多万人次，展出净面积有望超过 15 万平方

米。”奥利弗·弗莱斯预测。
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会展关注

中国成2012年汉诺威工博会合作伙伴国
■ 本报记者 叶 子

会展传真

会展业成长春未来5年经济新增长极
■ 本报记者 兰 馨

中国工业设计协会
展示设计专业委员会成立

11 月 22 日至 23 日，国际展览局中国首

席代表、中国贸促会副会长王锦珍率团出席

了在法国巴黎召开的国际展览局第 150 次

全体代表大会。

本次大会听取了 2012 年韩国丽水世博

会、2015 年意大利米兰世博会、2012 年荷兰

芬洛世园会以及 2016 年土耳其安塔利亚世

园会的筹备进展作了报告。大会根据执行

委员会和行政预算委员会的建议，并经现场

投票表决，以 58 票赞成、9 票反对、12 票弃权

的结果审议通过了国际展览局会费，关于推

行实施国际展览局会费增长新框架的提案，

新会费增长框架方案将从 2013 年起分 6 年

稳步推行。

此次大会对上海世博会纪念馆，以及由

中方和国际展览局合作筹建并即将于 2015

年 5 月开放的世博会博物馆给予高度评价，

感谢中方对世博会事业的积极贡献。上海

世博会虽然已经闭幕 1 年多，国际展览局各

成员国对于上海世博会的成功举办依然津

津乐道。

会议期间，罗马尼亚、比利时、巴西等国

代表纷纷表示，上海世博会为世博会事业树

立了典范，引起更多国家关注，今后世博会

举办质量将因此提升。随着 2010 年上海世

博会的成功举办，世博会的理念更深入人

心，影响不断扩大，越来越多的国家积极申

办世博会。令 2017 年和 2020 年世博会的申

办竞争日趋激烈。

本次大会，还听取了哈萨克斯坦和比

利时两国关于 2017 年认可类世博会的申

办陈述，以及土耳其、泰国、巴西、俄罗斯、

阿联酋五国关于 2020 年注册类世博会的

申办陈述。各申办国高度重视，均派出了

高 规 格 的 政 府 代 表 团，比 利 时 副 首 相、哈

萨 克 斯 坦 第 一 副 首 相、巴 西 副 总 统、俄 罗

斯 贸 工 部 部 长、土 耳 其 交 通 部 部 长、泰 国

申办委主席、阿联酋国务部部长率领各自

代 表 团 与 会，精 心 准 备 陈 述 和 宣 传 工 作。

2017 年世博会申办截止日期为 2011 年 12

月 10 日，将 于 2012 年 年 底 投 票 产 生 举 办

国 。 2020 年 世 博 会 申 办 截 止 日 期 为 2011

年 11 月 2 日，将于 2013 年年底投票产生举

办国。

本次大会的另一项重要议程是，选举

产生新一届国际展览局领导机构。经大会

表决，曾先后担任 2005 年爱知世博会以及

2010 年上海世博会罗马尼亚展区总代表的

费迪南德·纳吉接替蓝峰当选国际展览局

新任主席，42 个成员国当选新一届专业委

员会成员，中国当选行政和预算委员会成

员。蓝峰在卸任报告中，特别感谢中国贸

促会和上海世博局对世博会事业的贡献和

大力支持。

本报讯 记者日前从 2011 上海总

部经济年会新闻通气会上获悉，以“产

业创新转型与总部经济发展”为主题

的 2011 上海总部经济年会正式落户青

浦西虹桥商务区，将于 12 月 10 日在上

海国家会计学院国际会议中心举行。

大虹桥交通枢纽的诞生直接造就

了东西南北四个“新虹桥”。其中，长

宁作为“东虹桥”承载着国际贸易中心

的重任，而“西虹桥”则将成为未来中

国的国际会展中心。青浦区西虹桥商

务开发有限公司总经理颜贵志用几个

数字介绍了即将在青浦诞生的中国博

览中心的规模：占地 1566 亩、建筑面

积 120 万平方米、净展会面积 50 万平

方米、投入 230 亿元。

根据西虹桥商务区的功能规划，

总部基地功能区域位于西虹桥商务区

内西侧，规划面积约 2.63 平方公里，距

人民广场 17 公里，距虹桥综合交通枢

纽仅 2.5 公里。待商务区完全建成后，

区 域 内 将 有 1 条 磁 悬 浮（目 前 规 划

中）、2 条跑道（T1T2 航站楼）、3 条高

铁、7 条地铁线、48 条公交线路，方便

本地与四方人士工作、生活。（沪 青）

世界最大的会展中心
“盘踞”上海西虹桥

王锦珍出席国展局第150次全体大会
■ 本报记者 毛 雯

国际展览局中国首席代表国际展览局中国首席代表、、中国贸促会副会长王锦珍中国贸促会副会长王锦珍（（中中））与泰国世博申办委主席交谈与泰国世博申办委主席交谈


